
Виктор ОСАДЧЕНКО, 
начальник участка турбинного цеха

29 сентября УГП П  “Львовэнергоремонт” 
будет отмечать 50-летие своего существования. 
Событие, что и говорить, памятное. 
Полувековой юбилей многие труженики 
предприятия будут отмечать на ремонте первого 
энергоблока ЧАЭС. Особенно памятен он для 
бригадира Б .И .Л яха. Четверть века его 
сознательной жизни связано с “Л Э Р ”ом. 
Согласитесь, немало. А если еще учесть 
разъездной характер работы, постоянные 
командировки, оторванность от семьи, просто 
удивляешься и восхищаешься преданностью 
этого человека своей работе, профессии, 
предприятию.

Коллектив Богдана Иосифовича, 
состоящий из 14 человек, проводил ремонт 

проточной части турбины. Сколько их было в 

трудовой биографии одного из старейших 

энергетиков Украины , не счесть. 

Специализируясь по ремонту турбин атомных 

и тепловых электростанций, исколесил 
половину бывшего Сою за. Начав свой 

самостоятельный путь слесарем . ТЭС 

Надвирнянского нефтеперерабатывающего 
завода, ремонтировал турбины на Запорожской, 

Калининской, Воронежской атомных, 

Бурштинской, Али-Байрамлинской
(Азербайджан), Северной гидро
электростанциях. А с 1989 прописался на

Чернобыльской АЭС.

—  Принцип работы турбин везде 

одинаковый, —  рассказывает бригадир. 
Естественно и ремонт проводим по одной, 

годами отработанной методике-схеме. А вот 

условия работы разные. Здесь, на ЧАЭС, любо- 
дорого вести ремонт. Все доступно, видно, нет 

тесноты.
Богдан Иосифович, невзирая на свой 

личный вклад в хороший режим работы, не 
хочет, чтобы это приписывали одному 
человеку. Считает, что это результат 
коллективного труда его коллег- 
единомышленников. И с теплотой в голосе 
называет слесаря П .В.Сатура, Б.П.Саевича, 
чей трудовой стаж в энергетике перешагнул 
рубеж 20-летия. А вот у В.В.Шуляра он еще 
только начал отсчет —  чуть больше года. Но 

ничего, наследуя старших, справляется с 
заданиями успешно. Собственно, коллектив 
бригады в общем-то молодой. Более опытные, 

щедро и терпеливо передавая опыт знания и 
умения, уверены, что имеют надежную смену. 

Жизненная мудрость, многогодовой опыт в 
соединении с молодостью, задором и энергией 
приносят хорошие результаты.

—  В бригаде специалисты высокого класса,

—  такую оценку недавно дал львовянам 

заместитель главного инженера по ремонту ПО 

“ЧА ЭС” Б.Н.Спектор.

—  Богдан Иосифович —  золотой фонд 
“Л Э Р ”а, —  отмечает руководитель ремонта 

С.Л.Гудин.

Что ж, всеобщее признание —  это очень 

хорош о. Надо и дальше высоко держать 
рабочую марку, подтверждая ее 

высокоэф ф е ктивным трудом.______ ___________

РИТМ — ЧЕТКИЙ
Сергей БО РИ СО В , мастер УГПП  

“Львовэнергоремонт”

После традиционного шума в турбинном 

цехе энергоблока №  1 относительное затишье. 

Машины, с которых сняты крышки, некоторые 

детали, оголили свои натруженные 

внутренности.

Тишина условная. Здесь идет размеренная 

трудовая жизнь, хозяйничают подрядчики 

У Г П П  “Львовэнергоремонта” . Работают 

четко, слаженно, на совесть. Бригада Б.Ляха 

занята ремонтом турбогенератора. Здесь 

отличаются Д.Матренин, Б.Саевич.

—  Мы приехали не на прогулку, —  

однозначно заявляют львовяне. —  

Заинтересованы в своевременном завершении 

всего объема работ.

Ремонтом маслосистем занята бригада 

ветерана атомной энергетики

В.И .Переславского, которому не впервые 

бывать на ЧАЭС. Не удивительно, что ритм в 

коллективе смежников четкий, отлаженный. 

Этому сопутствуют взаимозаменяемость, 

взаимовыручка. С полуслова понимают друг 

друга В .Ш ахин, С.Даревенко, В .Ш устов, 

Р.Копач.

Своей работой подрядчики довольны, 

выполняют ее на совесть.

+ +  +

На снимках: Б .И .Л Я Х  и С .Л .ГУ Д И Н .

Ф ото Валерия ИНЮ ТИНА ,

Николай Ю ДИН, 
заместитель председателя 

объединенного 
профсоюзного комитета

Лето истекло. Все, кто 
желал или имел возмож
ность, провели свой 
очередной отпуск по 
путевкам проф сою зного 
комитета в домах отдыха, 
сан ат ори ях- п роф и л ак 
ториях. Цена путевок 
колебалась от 11,7 до 52 
миллионов карбованцев. 
Это продиктовано все
общим ростом цен и 
престижностью места 
отдыха.

Со взлетом цен, 
естественно, возросла и 
компенсация за неиспользо
ванную путевку или отдых- 
лечение по личному плану. 
С 1 июля она составляет 29 
миллионов 370 тысяч 
карбованцев.

В нынешнем году по 
путевкам профкома 
о р г а н и з о в а н н о  
оздоровлено почти 2500 
детей, что значительно 
больше предыдущего 
прошедшего периода. На эти 
цели израсходовано более 
55 миллиардов
карбованцев. Цифры 
предварительные. Ведь 
немало детей отдыхали 
вместе с родителями.

Календарный год 
продолжается, а с ним не 
прекращаются и отпуска. 
Как и ранее, желающие 
имеют возможность 
отдохнуть по путевкам, 
п р е д о с т а в л е н н ы м  
профкомом.

Важно подчеркнуть, что 
асбсолютно все расходы на 
путевки оплачиваются из 
фонда прибыли атомной. 
Минчернобыль, к сожале
нию, покрывает их очень 
медленно.

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
РЕМОНТ ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА

Как всегда, по
понедельникам, состоялось 
оперативное совещание при 
генеральном директоре 
станции С.П.Парашине.

До окончания среднего 
планового ремонта первого 
энергоблока остается менее 
двадцати дней. О его ходе на 
оперативном совещании 
информировал заместитель 
главного инженера по 
ремонту Б.Н.Спектор. 
Сегодня главная задача, 
подчеркнул Борис
Натанович, мобилизовать 
усилия всех на
своевременное и
качественное завершение 
запланированного объема 
работ, тем более, что 26 
сентября будет отмечаться 
очередная годовщина пуска 
первого энергоблока.

Главный инженер 
В .  К . Т о л с т о н о г о в 
п р о и н ф о р м и р о в а л  
присутствующих о
посещении Курской АЭС, в 
работе которой есть немало 
положительного, что можно 
использовать и на ЧАЭС.

На совещании
рассмотрены и другие 
важнейшие вопросы , 
к а с а ю щ и е с я  
многосторонней жизни 
станции.

И ОСЕНЬЮ 
МОЖНО

отдохнуть

итоги
НЕДЕЛИ

РАССКАЖУ 
О КОЛЛЕГЕ



Валентин КУПНЫЙ:

м агм ы  —  у н и к а л ь н о го  
вещества, единственного  
в м и р е . В  каком  она  
состоянии?

—  М агм а, топливо

содержащ ие материалы, со  

временем претерпеваю ! 

изменения, старею т. Если 

раньше, чтобы отобрать пробу 

с о  “слоновьей ноги” ее 

отстреливали, то сейчас она 

осыпается, разруш ается сама 

под действием естественных 

процессов, которые происходят. 

М агма превращ ается в 

пылеобразное состояние. В связи 

с этим возникает проблема 

борьбы  с пылью. Она 

радиоактивная. С  ней надо 

работать очень осторожно.

—  К то  о б с л у ж и в а е т  
объект “Укрытие ”?

—  Н а Ч А Э С  существует

специальное подразделение 

“ Объект “ Укры тие” .

Численность его 700 человек. 
300 из них находятся в цехах 

станции и работают над задаче»! 

обслуживания объекта

“Укрытие” . А 400 —  это люди, 
работающие непосредственно на 

“саркофаге".

Это цеха технологического 

обслуживания, подавления 

активности, радиационно- 
технологического контроля. 

Сами названия говорят, чем они 

занимаются.

Как и во всех структурных 

подразделениях, есть плановый 

отдел, отдел эксплуатации, 

отдел сопровождения научных 

работ  и д оговоров  по 

исследованию объекта

“Укрытие” . Раз есть объект,—  

есть люди, структуры , 

которые обеспечивают его 

обслуживание.

—  Б ы тует мнение, что 
на объекте р а б о та ю т в 
основном пенсионеры, а 
м о ло де ж и  пр а ктически  
не т. Б оятся  и д т и  к вам  
работать? Так л и  это ?

—  За первое полугодие мы

приняли на работу 45 человек, 

уволили 42. Среди принятых 

люди разных возрастов, кроме 

пенсионеров. Пенсионеры не 

идут. В основном  работаю т 

люди среднего возраста —  30- 

40-50 лет. Есть, безусловно, и 
молодые. Единственное

ограничение на объекте 

“Укрытие” связано с тем, что 

законом запрещено принимать 

на работу  лиц в зону 
ионизирующ его излучения 

моложе 18 лет.
А по статистике у нас в 

основном работники возраста 40 

лет. Расцвет трудовой 

деятельности, жизни...

—  А к а д е м и к  И го р ь
Ю хновский утве рж дает, 
что в бетонном цилиндре  
4 -г о  э н е р го б л о к а
п р оисходит интенсивная  
к о н д е н с а ц и я  
атм осф ерной воды , что  
м о ж е т п о в л е ч ь  п р и  
в з а и м о д е й с т в и и  с 
м агм ой возни кновени е  
к р и т и ч е с к о й  
неуправляемой ситуации. 
Ваш е м нение по этом у  
поводу?

—  Да, эти процессы есть. Я 

уже говорил, что блок остывает

масс в блоке не возникло.

Рассчеты  физиков

показы ваю т, что мы по- 

прежнему находимся с  хорошим 

запасом  по коэффициенту 

размножения, пребываем в 

глубокой подкритике. Это с 

одной стороны . С  другой —- 

влагу и туманы на блоке нельзя 

допускать. Поэтому, повторю, 

надо заниматься обогревом  
бл ока, установить

вентиляционный режим. После 

86-го года на блоке только 

естественная циркуляция 

воздуха. Поэтому
п р о р а б а т ы в а ю т с я  

рекомендации, затем будет 

проект по организации 
нормального воздухообмена 

внутри блока. Это сразу  
поможет избавиться от 

повышенной влажности.
—  М н о го  б ы ло  

проектов по  “Укры тию  
2 ”. А практически, что  
до сти гн уто  в настоящее 
врем я? Чем нам может 
по м о чь и з в е с тн ы й  
м е ж д у н а р о д н ы й  
"Альянс ”?

" Альянс"  31 июля 

прекратил свое существование. 

Он выполнил технико- 

экономическне обоснования по 

сооружению “Укрытия-2” . Для 

этого он , собственно, и 

создавался.

По разработкам “Альянса” 

сейчас ведется работа. Он имел 

собственные чисто

конструктивные предложения 

по “ Укрытию-2” . Дал 

предложения по организации 

управления разработанны м  

проектом и поиску средств 

финансирования.

Правительство собирается 

создать координационный совет 

по проблемам безопасности 
объекта “ Укрытие” . Н а  нас 

предполагается возложить 

функции заказчика по его 

сооруж ению . Дальше нам и 
работать по реализации этого 

проекта.

Одно из положительных 

положений и выводов 

“ Альянса” в том, что он 

подтвердил стоимость

сооружения “ Укрытие-2” —  

один миллиард долларов, 
которую определила Украина. 

“ Альянс” насчитал 1,6 

миллиарда долларов. Западные 

фирмы подтвердили, что 

Украина правильно оценивает 

сооружение “ Укрытия-2” . В 

своем заключении “Альянс” 

п оказал , что “ Укрытие-2” 

можно сооружать без остановки 

блока 3.

Вначале, кстати, он вышел 

с идеей сооружать “Укрытие-2” 

на 3 и 4 блоках, потому, что 

нельзя сделать

разъединительную стенку 

между ними. После изучения 

вопроса на месте, ознакомления 

с нашими предложениями, они в 

своих  заключениях делают 

вывод, что разъединительную 

стенку можно сделать. Это 

будет дешевле, чем делать 

укрытие над двумя блоками. 

“ Альянс” дал вариант 

сооружения укрытия только над 

4-м блоком, которое и быстрее 

сооружается, и дешевле стоит.

Юрий Д О М Н И Н , 

слесарь цеха централизованного ремонта

С удовольствием и интересом прочитал все материалы газеты 

“ Новости Ч А Э С ” . Издание, скажу откровенно, понравилось. Х очу 
поделиться некоторыми мнениями, чтобы газета стала более 

читабельной, популярной, заземленной на мирские проблемы, 

приближенной к реальной жизни трудовім о коллектива П О  “ ЧАЭС ” , 

ю рода энергетиков. Они , безусловно, не доіма, истина в последней 

инстанции. Существует множество других предложений, не менее 

актуальных, имеющих право на жизнь. Важно, чтобы их реализации 

служила общему делу —  всесторонней инф орм ированности  

читателей.
Источников информации имеем много. Естъ радио, телевидение, 

но их материалы сиеминутны. К тому же не всегда есть возможность 

удобно устроиться в кресле или на диване и слушать. А  вот газету 

можно почитать в любое наиболее удобное время: утром или вечером, 

в электричке или в период перекура. Н е агитирую никого, но отдаю 

предпочтение газете.

Очень хороню , что новая газета дает программу телепередач. 

Будем откровенны, именно из-за этого многие покупают черниговские 

газеты, предлагаемые продавцами-индивидуалами. Считаю, не лишне 

давать и программу телепередач Беларуси, Славутича.

Почти каждая семья имеет' ныне небольшой дачный участок. 

Почему бы не предложить на страницах печатного издания наиболее 

и н тересны е м атери ал ы - реком енд ац ии  о в ы ращ и в ан и и  

сельскохозяй ственны х культур. Станут полезными и советы 

хозяйкам, как лучше организовать и вести домашнее хозяйство, 

заготовлять продукты питания на запас: солить, сушить, мариновать, 

варить варенье и т.д. Собственно, надо давать разнообразны е 

полезные советы. Они пригодятся многим.

В торговле сейчас многое изменилось, смешалось. Иногда в 

п оисках  нуж ного т ов ара  обойдешь многие магазины  и не 

удовлетворишь свой спрос. П р  иходится ехать в Чернигов. Н о  это 

же время. Х о р о ш о , если еще там есть то, что искал. Потом 

оказывается, что нужное было н славутичском магазине. И сходя из 

этого, уверен, жители города желают четко знать, что поступило в 

продажу, где и что можно купить. Особенно сейчас, когда полным 

ходом идет заготовка овощей и фруктов.

Первый номер газеты прояснил ситуацию с гостиницей. Н о  ведь 

у нас в городе еще много замороженного строительства. Что будет с 

ним? Что расположится в доме общественных организаций? Это 

важные для людей сведения.

По-прежнему много разговоров идет вокруг- Ч А Э С , ее будущего. 

Западные информационные агентства однозначно ратуют за ее 

закрытие. Надо, наверное, чтобы первые руководители станции четко 

и однозначно дали по этому поводу разъяснения. Слухи, которые 

ширятся, надо оперативно устранять, давая аргументированную и 

правдивую информацию. Лучше горькая правда, чем сладкая ложь.

Куда пойти сегодня с детьми отдохнуть? Кино, демонстрируемое 

в общественных учреждениях, сейчас никого не интересует. Почти 

в каждой квартире по два телевизора, видеомагнитофоны. Имеем в 

город е  тесное детское каф е в м агазине “ Д н е п р ” . П а р к , 

расположенный рядом, не очень приветлив. Интересно, когда здесь 

доведут до логического завершения благоустройство, сооружение 

искусственного озера, бассейна?

Слышал, что на станции заходила речь о создании в городе 

зоопарка, монтаже детских аттракционов. Идеи, что и говорить, 

хорошие. Н о  какая их судьба? Или это только слова.

Многие славутчане имеют возможность и желание купить себе 

автотранспорт. А  где и как получить права на управление им? Кто 

на это даст ответ?

Н а мой взгляд, газета должна выходить еженедельно, а может 

и чаще, пусть меньшим форматом. Доставлять ее надо в каждую 

семью, на производственные участки. М ож но и, наверное, нужно 

распространять ее в зале городского узла связи (почты), киосках. 

Пусть люди читают.

Газета наша. И  она, убежден, призвана давать ответы своим 

читателям на все волнующие их животренетные вопросы . Ее, 

естественно, должны писать не только журналисты, а и специалисты 

станции и города, рядовые труженики и руководящий персонал.

Сделать газету интересной, пишущей, для нас и о нас —  это 

посильная задача каждого, кто ее читает.

местах, которы е мы не 

контролируем , выше 100 

градусов температуры нет. Она 

постоянно падает. В связи с этим 

блок сам себя сейчас не греет. 

Появились эффекты туманов, 

конденсации влаги. Мы теперь 

занимаемся воп росом , как 

обогреть блок. Нужны системы 

теплофикации, обогрева блока, 

особенно в зимнее время. Над 

этим сейчас работаю т 

проектанты , чтобы

поддерживать в “саркоф аге ’'’ 

нормальную температуру.
—  В о  вр е м я а ва р и и  

произош ло образование

и поэтому “саркофаг” работает 

сейчас, как бетонный погреб. 

Летом там конденсируется 

влага. Вода и остатки топлива 

могут создавать ядерноопасные 

процессы. Поэтому они крайне 

нежелательны.

Конденсация влаги была 

интенсивной в прошлом году. В 
этом году ситуация получше. 

Плотного тумана в помещениях 

нет. Н о влажность повышена, 

стены мокрые. Эта влажность по 

нашим рассчетам не привела 

п ока к изменению условий 

безопасности, т. е. каких-то 

самопроизвольных критических

—  Валентин И пполи -
тович, в свое время в 
м и р е  м н о го  ш ум а  
наделала публикация в 
а н г л и й с к о й  г а з е т е  
“О бсер в ер ”, в которой  
утверж далось, что “cap 
коф аг” весь в дырках и 
щ елях, может в лю бую  
м инуту рухнуть, вызвав 
н о в ую  к а т а с т р о ф у .  
Хотелось бы услыш ать  
ваш е м н е н и е
проф ессионала по этой  
проблеме.

—  В “ О бсервере" 

напечатана необъективная 

 с т а т ь я -

"НА “УКРЫТИИ”
И З М Е Н Е Н И Я  Е С Т Ь  В  

Л У Ч Ш У Ю  С Т О Р О Н У "

О т лично справляются со своей работой ведущий инженер 

О А С У П  Л .Н .Б О Р И С О В А  и оператор ЭВМ  Л .Н .Т К А Ч О В А. 

Знающие, грамотные специалисты пользуются уважением среди 

коллег.
Ф от о В а л е р и я  И Н Ю Т И Н А

ПРЕДПОЧИТАЮ 
ГАЗЕТУ

—  Валентин  
И п п о л и  тови ч, 
о б ъ е к т  

“ У  к  р  ы т  и  е ” 
п р о д о л ж а е т  
в ы з  ы в а т  ь 
о с о б о е  

в н и м а н и е .
В р е м я  о т
в р е м е н и  
в о з  н  и  к  а ю т  
в с я  ч е с к  и  е 
с л у х и  и
д о м ы с л ы  
в о к р у г  4 -г о
э н е р г о б л о к а . К а к о е  
с е й ч а с  с о с т о я н и е
“саркофага ”?

—  Во-первых, мы по-
прежнему не в полном объеме 

представляем себе состояние 

“ Укры тия” , как

строительного сооружения, а 

во-вторых, "саркофага”, как 

емкости, где находятся 

разрушенные конструкции и 

т о п л и в о - с о д е р ж а щ и е  

материалы. Исходя из этого, 

продолжаются исследования 

и обследования состояния 

строительных конструкций и 

места нахождения,
количество теплосодержа щих 

материалов внутри здания.

То, что сейчас известно, 

позволяет утверждать: нет 

аргументов и ф актов , 

которы е бы

свидетельствовали, что 

“с а р к оф аг ” завтра или 

послезавтра разрушится.

С  другой стороны  
недостаточно сейчас и 

фактов , чтобы, пользуясь 

с у щес т в у ю щи м и методи - 

ка ми, правилами, нормами, 

рассчитать , обосн овать  и 
сказать, что строительные 

конструкции “са р к оф аг а ” 

будут еще стоять 5-10 лет. 

Недостаточно фактов, чтобы 

обосновать этот рассчет.

Если коротко ск азать , 

изменений в состоянии 

“ Укрытия” , по сравнению с 

прошлым годом, в худшую

сторону  нет, в лучшую 

есть. Продолжаются работы 

по герметизации

“саркофага” . В  этом году мы 

их закончили. Есть 

соответствующий план, 

выделены деньги.

В о втором  полугодии 

продолжаем  работы  по 

усилению конструкций 

“саркофага” . Идут работы по 

определению и уточнению 

состояния строительных 

конструкций. Там, где есть 

“слабые” места, сейчас же 

п р и н и м а ю т с я  

соответствующ ие меры: 

разрабаты вается  и

реализуется в практику 

р аб оч ая  документация. 

Таким образом, мы знаем, что 

“са р к оф аг ” , как  и живое 
сущ ество, требует

постоянного внимания. За 

ним надо следить, 

своевременно реагировать на 

возможны е изменения его 

состояния и своевременно где- 

то что-то укрепить, 

уплотнить.
—  В  самом реакторе

и д е т  р е а к ц и я ?
С у щ е с т в у е т  вы сокая  
темпера тура ?

—  Изменение

физического состояния 

топливо-содержа щих масс —  
чисто объективный процесс. 

Т е п л о в ы д е л е н и е  

уменьшается, снижается 
температура. Сейчас

максимальная температура, 

которую  регистрируем, 40 

градусов . П о  косвенным 

объективным показателям 

можно сказать, что даже в тех

информация. В 

ней изложены 

соображения на 

т е м у  

“саркофага”, беї 

учета реальной 

обстановки  на 

нем.

-  Мы  
з а п у с т и л и  
“у т к у ”, а вы 
там  р а з б и -

  райтесь...
— “ С а р 

кофаг” и не проектировался, 

как герметично плотный. То, 

что сейчас занимаемся 

герметизацией объекта 

“Укрытие”, вовсе не значит, 

что делаем его абсолю тно 

закрытым. По существующим 

нормам его невозможно 

сделать таким.

“Саркофаг” не герметичен

—  факт , а то, что это 

представляет опасность для 

населения —  “утка” .
П о  выносу пыли из 

“саркофага” у нас есть свои 

замеры , есть замеры Н П О  

“П рипять” , к оторое  не 

подчиняется нам, находится 

вне нашей структуры. Все они 

свидет ельствуют, что вынос из 

“са р к оф аг а ” значительно 

меньше всяких норм и не 

подставляет опасности даже 

для персонала, находящегося 

на промплощадке.

Персонал , работающий 

внутри блока, применяет 

соответствующие среде і ва 

защиты.

-  Кстати, Вы можете 
сказать, какая радиация  
внутри “саркофага” и  на 
промплощ адке ?

- Внутри “сарк оф аг а” 

разная . От сотой доли 

рент гена в час до 1000 рентген 

в час. Есть и такие помещения.

П о объекту “ Укрытие” 

и о м е щ е н и я 

її о л у о  б с л у ж и в а е м ы е . 

Эк скурсии , свободное 

хождение по блоку запрещены. 

Дежурный персонал здесь 

находится только

определенную часть своего 

рабочего времени.

—  К а к о е  б у д у щ е е  
объекта “Укры тие”?

~ - Первое. Мы должны 

продолжать заниматься 

с т а б и л и з а ц и е й  

сущ ествующ его объекта. 

Н уж но постоянно

обеспечивать надежность, 

безопасность того укрытия, 
которое есть.

Второе . Н а уровне 

государства принимаются 

меры по сооруж ению  

“ Укрытия-2” . Работа очень 

дорогая  и серьезная, 

многгодельная и многотрудная. 

Одному государству —- 

Украине, с ней не справиться. 

Ми это не раз подчеркивали. 

Поэтому здесь должен быть 

альянс государств. “Альянс” , 

кстати, проектировал

постоить “ Укрытие” за 10 лет.

Третье. Н еобходим о 

продолжать исследования и 

обследования. Потому, что 

сегодня никто не может 

утверждать, мол, знает все, 

что делается в “Укрытии” . Я 

могу только сказать, что мы не 

все знаем. Вот только один 

пример. У  нас не сходится 

баланс по топливу. Надо его 

свести: что было до 26 апреля 

86-го и что имеется сейчас. 

Нужны обследования

конструкций, топлива, чтобы 

более точно и полно 

представлять себе состояние 

объекта.

е m  в е р  m  ы и 
э н е р г о б л о к  
продолжает быть 
в поле вним ания  

мировoй общественности. И  
особенно сейчас, когда  
страны большой семерки  
ведут активную работу по 
закрытию Чернобыльской 
атомной электростанции. 
Журналист Сергей ГАЙДУК 
вст р ет и лся  с
заместителем генерального 
директора ПО “ЧАЭС” по 
объе к т у  “ Укр ы т и е ”
В .И .К У П Н Ы М  и попросил 
его от вет ит ь на р яд  
вопросов.



НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ 
ВЗЯЛ СТАРТ

М ного опытных педагогов тр уди тся  на ниве обучения и воспитания  
подрастающего поколения в Славутиче. В  их числе и Г.В.М алиновская  —  

учительница средней школы №  3, которую вы видите на этом снимке. На 
конкурсе, проводимом весной, среди своих коллег начальных классов она стала 
первой, удостоена почетного звания “Учитель 95 года ”.

Среди педагогов средних классов не было равных учительницам физики 
средней школы № 1 С.Н. Тарабровой, иностранного языка средней школы №  2  
Н.А.Ш уруте.

Ф ото Евгения АЛИМ ОВА.

• - Согласно решения горисполкома, 

учреждены премии для учащихся. Отличники 

получают их ежемесячно, хорошисты —  раз на 

квартал.

Имеются неиспользованные резервы в работе 

самых педагогов. Это мы ощущаем. Всюду, к 

примеру, есть возможность более предметней и 

напряженней работать с конкретным ребенком. В 

учебном плане еще два года назад заложены 

индивидуальные часы для работы с детьми. 

Притом за определенную плату, а не на голом 

энтузиазме.

Знание детей зависит от множества факторов. 

Не исключено, что в оценке их некоторые

Статус наших школ русский. В то же время в 
учебных заведениях двоязычие. До нынешнего 
года примерно треть школьников обучалась на 
украинском языке. Теперь в школе №  1 три 
первых класса из восьми набраных 
украинские, в №  2 и №  3 —  половина. Таким 
образом “украинизация” проходит уверенно. С 
каждым годом количество родителей, желающих 
отдать детей в украинские классы, увеличивается. 
Это приятный признак.

—  В  образовании, наверное, не 
о б х о д и тс я  без п р о б л е м . Как их  
решаете?

— В общем имеем хорошую материально- 

техническую базу, позволяющую на нужном

за освоение “взрослой” темы на 
телемарафоне.

Агентству “ Ю Н  И Л - П Р Е С С ” (г. 
Херсон) за неожиданный сюжетный 
поворот в видеозарисовке “Портрет жителя 
Славутича” .

Команде “ Карусель и капуста” (г. 
Киев, УТ-1) за профессиональную 
настойчивость на фестивале и умение 
работать в студии.

Программе “БИ М-БОМ-НОВОСТИ” 
(г. Киев, агентство “Ю Н-ПРЕСС”) —  за 
лучшее воплощение девиза фестиваля в 
домашнем задании.

Студии “М АССИВ” (г. Белая Церковь)
—  за лучшую импровизацию на тему 
“Путешествие из Еревана в Ригу” .

Программе “Ш К О Л ЬН Ы Й  БАЗАР” 
(г. Славутич) —  за мастерство выполнения 
домашнего задания и освоение нового 
жанра —  видеотелеграммы.

Студии “ТВОЙ ВИД ЕОКАНАЛ” (г. 
Томск) —  за оригинальное телевизионное 
решение и мастерство воплощения темы 
“Если бы я был шпионом” .

Насте Ч Е Р Н О В О Л О С  (Программа 
“Семицветик” , г. Луганск) —  лучшему 
интервьюеру телемарафона.

Ире Ш АДТКО (г. Белая Церковь) —  
самому юному журналисту.

имели неудовлетворительные оценки. Некоторые 

учащиеся, их немного, оставлены на повторный 

курс в том же классе. К такому решению пришли 

сообща с родителями.

—  Вы см ело назвали минусы. В  
прошлые годы такое прятали за семь 
замков...

—  Зачем скрывать, делать тайну с явного. 

Пусть знают люди правду с первоисточников. 

Возможно, чем-то и помогут...

—  Л ю д м и л а  П е тр о вн а , а что  
практически делается, чтобы повысить 
уровень качества знаний?

педагоги не все учитывают. Подчеркну, что дети 

должны чувствовать себя в школе 

комфортабельно, раскованно, находить 

понимание своего стремления к чему-то, своих 

интересов, а не испытывать груз принуждения, 

понукания. Последнее гасит инициативу, интерес 

к обучению.

—  В  городе, на ЧАЭС в общении  
используется в основном русский язык. 
А как с наш им государственны м  в 
школах?

—  Русская разговорная речь понятна. Ведь 

приехали к нам люди со всего бывшего Союза.

И Т О Г И  ТЕ Л Е - И П Р Е С С М А Р А Ф О Н А  ВТОРОГО М Е Ж ДУ Н АР О ДН О Г О  
ФЕСТИВАЛЯ ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА , ТЕЛЕВИДЕНИЯ И  ПРЕССЫ “ЗОЛОТАЯ  
ОСЕНЬ СЛАВУТИЧА ”

Победители увезли в своих дорожных 
сумках солидные призы и подарки, 
предоставленные Чернобыльской АЭС, 
администрацией города Славутич и 
филиалом АО “Градобанк” г. Славутич*

КОНКУРС ГАЗЕТ
Газета “Н У  И Н У ” (г. Херсон) —  I 

место.
Газета “ЯБ Л О К О ” (сборная команда 

гг. Калуги, Кривого Рога, Сквиры) —  II 
место.

Газета “ВС Е  ДЛЯ В С Е Х ” (г. Киев, 
агентство “Ю Н-ПРЕСС”) —  III место.

Специальные призы журналистам:
Ольга Щ ЕРБИ Н А  (г. Киев, агентство 

“Ю Н - П Р Е С С ”) —  лучший юный 
журналист фестиваля.

Антон ЧЕ Р Н Ы Ш К О В  (г. Волгоград, 
газета “НУ-С” —  специальный приз за 
лучшую разработку темы “ЧАЭС: сегодня
—  завтра” .

Ася ЧЕРН И К О ВА  (г. Калуга, газета

“Я Б Л О К О ”) —  специальный приз за 
самый оригинальный материал “Домовой 
в Славутиче” .

Роман БОНДАРЧУК  (г. Херсон, газета 
“Левант”) —  специальный приз за 
разработку темы “ Богач бедняк 
Славутича” .

Алексей РА Д Е Ц К И Й  (г. Киев, 
агентство “Ю Н-ПРЕСС”) — специальный 
приз за выносливость, профессиональный 
набор и верстку.

КОНКУРС 
ТЕЛЕПРОГРАММ

Специальные призы:
Студии “СИ Н Е М А ” (г. Славутич) —  

за самое глубокое раскрытие самой узкой 
темы “Прически города Славутича” .

Сборной команде фестиваля “ТОРЕЗ
-  К И ЕВ— С Л А В У Т И Ч ” - за умение 
преодолевать расстояния.

Студии “ДИАЛОГ” (г. Челябинск) —

общеобразовательных школах 
завершается первый месяц учебы. 

Об особенностях нового учебного 

года журналист Григорий 

ЗА Х А Р Ч Е Н К О  ведет диалог с 

заведующей городским отделом образования 
Л .П .УСТИМ ЕНК О.

—  Лю дм ила Петровна, что собой 
п р е д с т а в л я е т  с е г о д н я  систем а  
образования города?

—  Она включает в себя три 
общ еобразовательных школы, учебно
производственный комбинат, Дворец детского 

творчества. Последний, правда, не имеет 
постоянного помещения, которое в стадии 

строительства. Городской отдел образования, 
как видите, расположен в школе №  3. Не очень 
удобно. Скажу откровенно, имели намерение 
переселиться в будущий новый Дворец детского 
творчества. Отказались от него. Уже сегодня 

видно, что в нем будет тесно для нормальной 
организации кружковой работы. Некоторые 
комнаты предполагается отдать другим 
организациям. Ведем переговоры с 
руководящими органами, чтобы во владение 
детей выделить максимум производственных 
площадей. Что будет, еще не известно.

Городскому отделу образования выделят 

служебные помещения в доме общественных 

организаций, что вполне логично.

В системе образования работает 265 

учителей. В этом году к нам прибыло 24 

молодых специалиста после окончания учебных 

заведений Украины. Так что особых проблем с 

кадрами не испытываем. Сегодня видим 

решение вопроса кадров до 2010 года.

В школах города обучается более четырех 

тысяч учащихся. 

—  Вы подчеркнули, что кадровой 
проблемы  не сущ ествует .  Как это  
удается? Ведь такой барьер нелегко  
преодолевается.

—  До прошлого года мы имели 

значительную текучесть кадров. И моих 

коллег-педагогов можно понять. Шли, где 

можно больше заработать. Отдавая столько 

моральных и физических сил для воспитания и 

обучения подрастающего поколения, они не 

были в равных условиях по оплате труда с 

воспитателями детсадиков. Последние, как 

известно, подчинены П О  “Ч А Э С ” .

Теперь положение коренным образом  

изменилось. Ситуация с кадрами 

стабилизировалась, отток минимальный. С 
ЧА ЭС  подписан договор, согласно которому мы 

выполняем определенные оплачиваемые 

работы в городе. Предусмотрел договор и 

доплату учителям к зарплате. Он в 
практическом действии. Продлен им нынешний 

год. И это стало очень ощутимо.

Второе. Исполком городского Совета 

народных депутатов принял решение о том, что 

наиболее опытные педагоги имеют право 

работать на контрактной основе. Он же 

разрешил 20 процентов средств от общей суммы 

зарплаты использовать, как премиальный 

фонд. Может, не всем такое нравится, но имеет 

положительный эффект.

Перечисленные составляющие и поставили 

барьер-преграду текучести кадров. В 

перспективе, думаю, она будет незначительной.

—  А как обстоят де ла  с качеством 
знаний?

—  Сошлись на итоге прошлого года. Из 

общего количества учащихся имели 195 

отличников. 1245 обучалось на “4” и “5” . К 

концу учебного года было 188 неуспевающих 

мучеников, тех, кто по отдельным предметам

уровне вести обучение и воспитание детей в 
духе современности. Но, к сожалению, во всех 
школах занятия проводятся в две смены. Это 

создает массу трудностей и неудобств для 
учителей и их воспитанников. Не всегда есть 
возможность провести даже классный час, где 
можно поговорить по душам с учащимися.

Эта проблема, думаю, в ближайшие годы 
отступит, потеряет свою остроту. В городе 
строится четвертая школа. По моим оценкам 
темпов строительства, она станет в строй 
действующих не раньше следующего учебного 

года.

В перспективе будет еще одна школа. В ней 
планируется обучать только
старшеклассников. Таким образом наступит 
разгрузка.

—  Чем он характерен, нынешний 
учебный год?

— Мы на августовской педагогической 
конференции, где присутствовали все педагоги 
города, очень пристально, принципиально и 
критически проанализировали свою работу. 
Положительное —  хорошо, оно  есть, видно. Но 
больше внимания уделили нашим узким 
местам, белым пятнам, недостаткам.

Здесь же наметили и направления, над 
которыми будем работать в дальнейшем. 
Министерство образования Украины 
предложило сделать Славутич
экспериментальной площадкой в направлении 
усовершенствования системы образования. Эта 
идея, кстати, зародилась после проверки школ 
города, проведенной областным управлением 
образования совместно с институтом 
усовершенствования квалификации учителей.

Идея интересная. Мы решили ее 
воплощать в практическую жизнь. Для этого 

есть потенциальные возможности, 
подготовленные кадры. Начинаем с первых 

классов, где будем внедрять систему 
развивающегося обучения. Его смысл в том, 
чтобы дети не зубрили, а понимали обучаемый 
предмет, стремились самостоятельно его 

глубже понять, осознать.
В ш колах существует система 

дифференцинированного подхода к обучению 

и воспитанию. Будем ее усовершенствовать. В 
начальной школе не отказываемся от 
тестирования, чтобы определить 
потенциальные возможности ребенка. Это 
позволяет обучать их в классах повышенного 
педагогического внимания. Специальная 
методика помогает уже через два г ода детям 
выравняться в своих знаниях.

Начиная с 7-го, учитывая наклонности 

детей, сформировали профильные классы: с 

углубленным изучением иностранного языка, 

математики и физики, занятием спортом. 
Практика показывает эффективность такого 

метода обучения.

Профиль не догма. Дети, повзрослев, 

иногда переходят в другие классы. Значит, 

проанализировали, осознали, что выбрали для 

себя не тот путь. Стают на другой. Это, знаете, 

приятно.

Работать есть над чем. Важно, чтобы наши 
выпускники твердо ставали на 

самостоятельный жизненный грунт, видели для 
себя определенную цель-перспективу в 
сегодняшнее нелегкое время. В этом, считаю, 
главная задача педагога. Пользуясь случаем, 
от всей души сердечно поздравляю педагогов 
города с профессиональным праздником. 
Желаю крепкого здоровья и семейного счастья, 

успехов в нашем нелегком, но нужном обществу 
труде. Обучая и воспитывая детей, мы творим 
завтрашний день, будущее молодой Украины. 

Ей нужен наш опыт и знания, энтузиазм и 
преданность, смелость.

ПОБЕДИТЕЛИ ФЕСТИВАЛЯ
В ДК “Энергия” открылась выставка работ молодого 

художника Александра Поддубного. Поклонники 
живописи встретились с мастером кисточки, 
ознакомились с его творчеством, планами на будущее.

Спонсорами выставки выступили Украинский центр 
“Лолита” и благотворительный фонд “Содружество”.

А.Поддубный родился в 1968 году. Обучался в 
художественных школах Киева и Москвы. Свои знания, 
мастерство шлифовал в Московском академическом 
институте им. Сурикова на факультете живописи 
(мастерская станковой живописи п роф ессора  
И.М.Забелина).

Работы художника пользуются спросом. Они есть в 
частных собраниях ценителей живописи Украины, 
России, Франции, Германии, Австралии, США.

+  +  +

В ДК “Энергия” с успехом прошла ретроспективная 
демонстрация документальных фильмов об одном из 
самых молодых городов Украины. На суд 
общественности были представлены киноленты “День 
города”, “Еще раз о любви”, “Мой Славутич”. Их авторы 
стремятся как можно более полно и всесторонне 
передать ритм жизни города энергетиков, их быт и 
отдых, деятельность ПО “ЧАЭС”.


